

EL CHOQUE DE CIVILIZACIONES

Hipótesis del autor la fuente principal del conflicto no serán las ideologías, o lo económico, la principal fuente de conflicto será la cultura. Los estados– nación serán los actores más poderosos en los asuntos del mundo, pero el conflicto principal en la política global será entre naciones y grupos de civilizaciones diferentes. El choque de civilizaciones dominará la política global.

El choque de civilizaciones será la última fase en la evolución del conflicto en el mundo moderno. Con el surgimiento del sistema internacional, tras la Paz de Westfalia, los conflictos fueron entre príncipes, monarquías, pero con la creación del Estado–Nación los conflictos pasaron a ser entre naciones, y tras la Rev. Rusa se dio el conflicto entre ideologías.

LA NATURALEZA DE LAS CIVILIZACIONES

Durante la Guerra Fría el mundo estuvo dividido entre primer, segundo y tercer mundo, división relevante en términos de su cultura y su civilización

Una civilización es una entidad cultural, que puede abarcar a muchas o pocas personas y estados. Una civilización se distingue de otra por sus elementos comunes como el lenguaje, la historia o la religión. También puede incluir subcivilizaciones (como la occidental que tiene dos grandes variantes: la Europea y la Norteamericana)

¿Por qué chocarán las civilizaciones?

La identidad de la civilización incrementa su importancia en el futuro, en donde el mundo estará formado en gran medida por la interacciones entre la 7 u 8 mayores civilizaciones: La occidental, Confuciana, Japonesa, Islámica, Eslavo–ortodoxa, latinoamericana y posiblemente la Africana.

CAUSAS DEL CHOQUE

1. Las civilizaciones son diferentes unas de otras por la historia, el lenguaje, la cultura y sobre todo y más importante por la religión. La gente de diferentes civilizaciones tiene distintos puntos de vista acerca de la relación entre el derecho y la historia, padres e hijos, la importancia de los derechos y las responsabilidades, libertad, autoridad, etc. Todo ello es parte de la historia y no desaparecerá pronto.

Las diferencias no significan necesariamente conflicto, sin embargo las diferencias entre civilizaciones han generado los conflictos más violentos y los más prolongados

2. El mundo se está convirtiendo en un lugar pequeño. Las interacciones entre personas de diferentes civilizaciones se están incrementando y, lo cual intensifica la conciencia de la civilización y las diferencias entre éstas (Ej.: la inmigración de noráfrica a Francia genera hostilidad entre los franceses)

3. Los procesos de modernización económica y cambio social de todo el mundo están llevando a la gente a la identidad local, ya que el Estado–nación también flaquea como fuente de identidad. A consecuencia y para suplir esta falta se dan los mov. Fundamentalistas que aglutinan a gente joven, con educación y de clases medias.

Estamos asistiendo a lo que Weigel llama la desecularización del mundo, y reconoce que es uno de los factores sociales relevantes de la vida en el S XX. El resurgimiento de la religión, como Keppel llama la Revancha de Dios, lo cual proporciona las bases para la identidad que trasciende las fronteras nacionales.

4. El incremento de la conciencia de la civilización se ha intensificado por el doble papel de occidente, ya que por un lado occidente es la cima del poder, pero por otro los orientales no quieren que el mundo sea dominado por mercados occidentales... ahora lo que se está produciendo es una desoccidentalización e indigenización de las élites tanto en oriente como en occidente.

5. Las características y diferencias culturales son menos mutables y más difíciles de resolver que las políticas o económicas. (Ej. Los comunistas pueden llegar a ser demócratas, pero los rusos no se volverán estóicos)

En los conflictos de ideología la pregunta clave es ¿De qué lado estás?, pero en los conflictos de civilizaciones es ¿Qué eres tú? La respuesta no cambia.

6. El regionalismo económico está creciendo lo cual reforzará la conciencia de civilización, y además este regionalismo económico solo podrá tener éxito cuando tenga las raíces en una civilización común, para lo cual una religión y una cultura común son la base para la organización económica

El choque de civilizaciones ocurre a 2 niveles:

- Micro nivel: grupos cercanos en las líneas de civilización en lucha, a veces violentos, por el control del territorio del otro
- Macro nivel: estados de diferentes civilizaciones que luchan por el poder económico y militar, luchan por el control de instituciones internacionales y por terceros países

LAS FALSAS LINEAS ENTRE CIVILIZACIONES

La Guerra Fría terminó con la caída del telón de acero: la cortina de cultura ha sustituido a la cortina ideológica que atravesaba Europa. La división cultural de Europa entre el Oeste cristiano y ortodoxos e islámicos en el otro.

La población al oeste y norte de esta línea son católicos o protestantes, y han vivido acontecimientos comunes como la Revolución Francesa, la Revolución Industrial, por lo general están mejor económicamente que los del Este y han consolidado sistemas políticos democráticos. La gente del Este y del Sur son ortodoxos y musulmanes, menos avanzados económicamente.

Los conflictos entre ambas partes de la línea se vienen dando desde hace 1300 años, a lo que hay que sumarle el gran crecimiento de la población en los países árabes, que ha dado lugar a un aumento de las migraciones, y consecuentemente a un aumento del racismo en los países receptores; Italia, Alemania.

En ambos casos la interacción entre el oeste y el Islam es vista como un choque de civilizaciones, y en esta lucha las civilizaciones se unen unas a otras.

REUNION DE CIVILIZACIONES: EL SINDROME DEL PAIS PARIENTE

Este síndrome establece la devolución a su sitio la ideología política y el tradicional equilibrio de poder como las principales bases para la cooperación y las coaliciones.

Surgen después de la guerra Fría en conflictos en el golfo Pérsico, el Caucaso y Bosnia. Ninguno de estos conflictos eran enfrentamientos entre civilizaciones, pero llevaban consigo algunos elementos de reunión de civilizaciones que parecían ser más importantes para la continuidad del conflicto y el cual podía suponer un anticipo del futuro.

La Guerra del Golfo en la que un estado árabe invadió otro fue declarada como una guerra de occidente contra

el Islam

OCCIDENTE VERSUS EL RESTO

Occidente se encuentra actualmente en la cima de poder, las superpotencias existentes han ido desapareciendo, y ahora son éstos los que dominan las instituciones políticas y de seguridad internacionales, y con Japón las instituciones internacionales económicas

El dominio en el Consejo de Seguridad de la ONU, en el FMI, y en general en todas las instituciones internacionales por parte de Occidente, está siendo utilizado para que el mundo camine por el sendero de los occidentales imponiendo sus valores económicos y políticos.

El punto central de la política mundial en el futuro podría ser Occidente y el resto. La respuesta a esto pueden ser 3:

- En un extremo los no occidentales, como Corea del Norte y Burma, aislando sus sociedades de la corrupción de Occidente y quedar fuera.
- Unirse a Occidente y aceptar sus valores e instituciones
- Equilibrio: desarrollando el poder económico y militar de Occidente y cooperar con los no occidentales preservando los valores e instituciones indígenas; modernizar pero no occidentalizar

PAISES RASGADOS

En el futuro países con abundante población y de diferentes civilizaciones como Rusia y Yugoslavia son candidatas a la desmembración; estos son países RASGADOS. Los líderes por estrategia quieren hacerse miembros de Occidente, pero la historia, la cultura y la tradición de sus países no es occidental

TURQUIA: representa el ejemplo: aliado de la ONU en la Guerra del Golfo y candidato a la UE, pero su sociedad ha experimentado un resurgimiento islámico y argumenta que Turquía es una sociedad musulmana de Oriente Medio

MEXICO: país rasgado por USA, imitan a Estados Unidos y lo demuestran con el NAFTA (Área de libre comercio de Norteamérica)

RUSIA: es el país globalmente más rasgado, con el histórico debate entre Occidente contra rusificación

Para redefinir la identidad de una civilización, un país rasgado requiere 3 elementos:

1. La élite política y económica tiene que apoyar este movimiento

Turquía

2. Deben estar dispuestos a consentir la redefinición de México

3. Los grupos dominantes deben aceptar el cambio

*no está claro que ninguno de los tres se dé en Rusia

LA CONEXIÓN ISLÁMICA CONFUCIANA

Aquellos países que por razones culturales o de poder no quieren o no pueden unirse a Occidente, compiten con él desarrollando su propio poder económico, político y militar. La más significativa forma de esta cooperación es

la conexión Islámica confuciana.

China ha expandido su poder militar, es decir, ha creado armas militares y las está exportando a Irán, Libia y Argelia, lo que está dando lugar a un confucionismo islámico, conexión militar que está promoviendo la adquisición de armas para acabar con el poder de occidente. Se está produciendo una nueva forma de competición armamentística.

Mientras que occidente promueve la no proliferación de armas nucleares con las inspecciones y sentencias contra los países que las fabrican, Oriente, además de no reducir su capacidad militar, defiende su derecho a producir todas las armas que consideren necesarias para su seguridad.

IMPLICACIONES PARA OCCIDENTE

El objetivo de este texto es poner de manifiesto que las diferencias entre civilizaciones son importantes, que la conciencia de las civilizaciones está aumentando y que el conflicto de civilizaciones sustituirá al ideológico, siendo las civilizaciones orientales sujetos activos, no simples objetos.

Los conflictos entre grupos de distintas civilizaciones serán los más peligrosos, siendo el conflicto en el futuro inmediato entre Occidente y el islámico – Confucionista. En el futuro no habrá una civilización universal, pero si un mundo con diferentes civilizaciones que deben aprender a coexistir unas con otras.